

## 常陸大宮市教育委員会 9月定例会議事録

- 1 会議の名称 常陸大宮市教育委員会 9月定例会
- 2 開催日 令和6年9月25日(水) 午後2時00分から  
午後3時15分まで
- 3 開催場所 常陸大宮市役所 行政委員会室
- 4 出席者
  - (1) 教育長 小野 司寿男  
教育長職務代理者 宮本 亜希子  
委員 橋本 勇夫  
委員 宮田 則子  
委員 菊池 久義
  - (2) 事務局及び説明者  
教育部長 木村 隆弘  
学校教育課長 小泉 博美  
生涯学習課長 小室 修  
文化スポーツ課長 掛札 拓也  
指導室長 関 好美  
学校教育課課長補佐 青山 正樹  
学校教育課主幹 梶山 明日香
- 5 報告
  - 報告第19号 教育長報告について
  - 報告第20号 令和6年第3回常陸大宮市議会定例会一般質問について
  - 報告第21号 指定学校の変更許可について
- 6 議案
  - 議案第35号 専決処分の承認を求めることについて(議会の議決を経るべき事件の議案の意見について)
  - 議案第36号 専決処分の承認を求めることについて(教育委員会事務局職員人事の辞令の発令について)
  - 議案第37号 常陸大宮市児童生徒の就学に関する規則の一部を改正する規則の制定について
- 7 その他

- (1) 各課及び教育委員の行事予定について
- (2) 教育委員会所管事務契約案件報告について
- (3) その他

8 次回の定例会日程について

9 閉 会

10 傍聴人の人数 5人

11 会議の概要

小野教育長 本日の会議に4人の傍聴希望者がおりますので、報告いたします。

傍聴人の方は、注意事項を守って傍聴をお願いいたします。

本日の出席委員は全員です。

ただいまより、常陸大宮市教育委員会9月定例会を開会いたします。

(午後2時00分開会)

小野教育長 本日の議事録署名人の指名を行います。

議事録署名人に宮本亜希子委員を指名いたします。

本日の会議日程はお配りした会議資料のとおりです。

それでは議事に入ります。

はじめに、「日程2 報告」を議題といたします。

報告第19号 教育長報告となりますので、私の方から報告いたします。

まず9月2日に前期の残りの学期が始まりまして、おかげ様で子供たちの大きな事故や怪我もなく、無事に夏休みを過ごすことができました。今も元気で子供たちが通学しております。

9月5日に本会議が始まりまして、この中で教育委員会関係の質問がいくつかございました。内容につきましては、後ほど教育部長の方から報告をいたします。

9月11日に大宮中学校と明峰中学校の卓球部が、総体の関東大会出場の報告で教育長室に来ていただきました。非常に元気な、しかも礼儀正しい素晴ら

しい選手・生徒たちで、特に明峰中学校はあと一勝で全国大会だったという、本当にあとわずか王手まで手がかかっていたんだけれども、やっぱりなかなか全国のレベルというのはすごいということで、本当に朗らかに元気に、新しいユニフォームに身を包んで来てくれたんですけれども、大宮中学校とともに一生懸命に頑張ってくれました。とってもいい思い出になったと思います。

9月17日から21日までは那珂地区の新人戦、新人大会が行われております。そして10月1日から中央地区大会になりますが、正式な結果報告はまだ届いておりませんので、後ほど届き次第、委員の皆様にお伝えしたいと思います。

それから9月19日に上野小学校で創立150周年記念集会がありました。創立何年記念っていうと、記念誌を出したり、記念の何かを配ったりっていうのが多いんですけれども、上野小学校は子供たちが半年近く、6年生を中心に各学年の発表について計画して、それぞれの学年ごとに発表するという形を取っておりました。非常に素晴らしいものでした。それと同時に「上野」つまり「うえの」と書く学校が全国にいくつあるのかっていうのを調べたみたいで、もともと10校あったんですが、市町村かなんかの名前が変わることで1校無くなって9校あって、そのうちの東京の上野（うえの）小学校がこの150周年記念集会に向けてビデオレターを作ってくれて、それを子供たちと一緒に見るという、非常に素晴らしい試みがなされておりました。とってもいい体験ができたかと思います。

9月20日に大賀小学校で学校関係者の意見交換会が行われました。昨年度から始まっていることなんですが、いわゆる小規模校について今いろんな課題がありまして、複式学級をはじめとするそれぞれの学校の課題について、どういう風にこれから対応していくべきか、地域と学校と教育委員会がお互いに意見交換をしながら、いろんなものを探っていこうという集まりでして、明日は

山方小学校、来週に大宮北小学校で実施する予定でございます。

それから今お配りしました全国学習状況調査、非常に大変遅くなって申し訳なかったんですけども、今回の議会でもこの内容について質問がございました。それぞれの平均にもう一歩というところで、まだ常陸大宮市の正答率の平均が全国平均に届かないんですけども、それでもここ3年間、私が赴任した2年前から見てみますと、少しずつ平均点の差がどんどん縮まってきておりまして、小学校の算数では昨年よりも1.1ポイント、中学校の国語では3.7ポイント、数学では5.5ポイント縮まっております。かなり差が元々あったものなんですけども、非常に子供たちが頑張ると同時に先生方が。全国学力学習状況調査はいろんな意見もありまして、スタートの頃はかなり日本全国でも話題になったものなんですけども、実際の授業の内容については、読解力を中心とした、単なる四則演算とか漢字の書き取りとかそういう知識理解だけではなくて、情報をどういう風に活用するかっていうようなものですとか、聞かれているものを自分の言葉でどんな風に表現するかとかっていう。答える方も大変ですし、採点するのもなかなか難しいテストのスタイルですが、それが非常に縮まってきているということで、学力向上プロジェクトについて、これからこのことをしっかりと続けていければと思います。

前回の要望があったということで、それについての資料、それから後ほど学校名等については、こちらの考えたものをお出ししたいと思います。

報告は以上です。ただいまの件について、質問があればお願いします。

(傍聴人1人 入室)

宮本委員 9月の行事に関してのことでもよろしいですか。芸術鑑賞会があったかと思うんですが、うち小学生と中学生がいるので、どうだったって聞いたら、すごく良かったっていう反応が良かったんですが、中学校は9月4日だったと思うんですが、大宮中学校は9月3日と9月5日が期末テストだったんです。

それですごく良かったんだけど、寝ちゃったっていう、友達も寝てた子がいたっていう感じなので、2学期制になって行事を組むのがちょっと難しいところもあるかと思うんですが、すごくいい芸術鑑賞会だったっていうことなので、そこをちょっと考えていただければ子どもたちももっと楽しめるのではないかなと思いました。

菊池委員　私がいた頃は、芸術鑑賞会もう少し後の時期でしたね。夏休み明けすぐではなくて、9月後半とか10月とかだったかなっていう記憶です。ただ音楽なのか演劇なのか、来てもらう団体の都合っていうのもあって、おそらくそういう日程になってしまったかもしれませんね。

小野教育長　確かに9月っていうのは、新人戦が入ってきて、テストが3学期制の時とは違ってずれるので、そういったものが出てきてるんだっていうのは校長会等でも色々と話をしてみたいと思います。

橋本委員　私も最後の校長の時の、教育委員会の部長と今でも集まったり飲んだりすると話が出るんですが、いろんな時に出るのに各学校の年間行事を一覧表が行ってるはずなのに、なぜ被せるんだっていうので、よく部長と揉めました。行事を入れる時に、各学校を見るとある程度これはしょうがないよねってのもたまにはありますけども、何も被せなくてもいいよね、何のために集めているんだっていう話は部長としました。そういうところはあるんじゃないかなとちょっと思っています。

宮田委員　今の行事に関してですけれど、2学期制になってまだ日が浅く、3学期制にあった組み方もあるかと思いますが、今年度のそういうことは大切な資料として、これからの行事の組み方を考えていくべき点かなと思いました。

2点目ですけれど、上野小学校の創立150周年、今まで創立記念日っていうと、学校の歴史を知るってことをずっと私たちも現場にいる頃もやってきたと思うんですが、今のネット時代に合わせて全国の「上野小学校」の文字が同

じ学校を調べることに、非常に今の社会は調べやすいこと、なんか親近感が湧くのもあって、まさにいい行事を組み込んでいただけたなと思いました。

小野教育長 ありがとうございます。それでは、次に移ります。

報告第20号 令和6年第3回常陸大宮市議会定例会一般質問について、事務局の説明をお願いします。

木村教育部長 【報告第20号について説明】

小野教育長 ただいまの件について、質問があればお願いします。

菊池委員 質問ではないのですが、教科書の占有率の低いっていったところなんです。これ私もNHKのニュースで、弁護士が要望書を入れたっていうニュースを見まして、そういうのが関係してるのじゃないかなと感じたわけです。自由法曹団っていう団体でしたけれども、ちょっと調べましたら共産党の弁護士団体というようなところが出ていまして、これまでにどれぐらいのこうした要望書を出してるかという、今年度は岩国市、埼玉県、宮城県。埼玉県と宮城県は県立の中学校が採用していますね。それからこの近くでは大田原市が。その他にもあったんですけども、私の記憶にあるところです。そうしたところにも要望書を出しています。要するに自分たちの歴史観に合っていないような教科書っていうんでしょうか、そのところには要望書出しているんですね。それでニュースになって。岩国市だと航空基地があるんですよ。それで自衛隊を否定するような教科書を今まで採用してたのを、そうじゃなくて、保護者もいる子供さんもいる中で、もっと誇りを持ってといったところで、岩国市で採用したと思いました。埼玉県だと逆に全部東京書籍でやっていたみたいです。それもおかしいだろうという意見が出て、埼玉県の中学校が育鵬社を採用したっていうのがありました。こんな風にニュースになると、やはりこれから採用してみたいと、勉強させてみたい、いろんな歴史観があるわけですよ。弁護士のところに書いてあったのは、戦争責任を加害責任を曖昧にしてるというよう

なことが書いてあったと思ったんですけれども、いろんな歴史観のある中で、文部科学省が検定済の教科書に対して、限定していくというところも私はどうなのかなと感じたのと、こうした弁護士という権威ある職業の方が要望書を出して、これがニュースになれば、他の市町村、いろんなので学ばせたいなという市町村に対してもストップをかけているような、印象操作というようなところに繋がっているんじゃないかなと感じました。どれが悪い良いのではないんですけども、いろんな地区によっていろんな教科書を使って、そして子供たちに育ませたい、そうしたものもあるかと思うので、そうした権威あるところから要望が出てきちゃうとなかなか広まっていけないところなのかなというのをニュース見ていて感じた次第です。

小野教育長 ありがとうございます。その他ご質問ご意見等ございますか。

無いようですので、次に移ります。

ここで皆様にお諮りいたします。

この後の「報告第21号」につきましては、個人情報に関する内容が含まれております。

地方教育行政の組織及び運営に関する法律の第14条第7項の同項のただし書きの規定により、人事に関する事件その他の事件について教育長または委員の発議により、出席委員の3分の2以上の多数で議決したときは、会議を公開しないことになっています。

つきましては、個人情報保護の観点から、会議を非公開にしたいと思いますが、賛成の委員の挙手を求めます。

(委員全員 挙手)

全員一致ですので、報告第21号につきましては、非公開といたします。

傍聴人の方は、退席いただきますようお願いいたします。

それでは、会議日程に戻ります。

報告第21号 指定学校の変更許可について、事務局の説明をお願いいたします。

小泉学校教育課長 【報告第21号について説明】

小野教育長 説明が終わりました。質問があればお願いします。

無いようですので、報告は以上になります。

ここで傍聴人に入室していただきます。

傍聴人の皆様、ご協力ありがとうございました。

続きまして、「日程3 議案」に入ります。

議案第35号 専決処分の承認を求めることについて（議会の議決を経るべき事件の議案の意見について）を議題とします。事務局の説明をお願いします。

小泉学校教育課長、小室生涯学習課長 【議案第35号について提案・説明】

小野教育長 説明が終わりました。質問があればお願いします。

宮本委員 緒川小学校の配膳室の設計委託料ってということなんですけれど、まだ設計の段階なのでわからないとは思いますが、緒川小学校ではないんですけれど、保護者で配膳員さんとして働いてる方が結構いるんですけれど、どんどん暑くなってきていて、エアコン入れてもらいたいって話をよく聞くのですが、今回まだ設計の段階なのでエアコンを入れるとか入れないって話は特にないのですか。

小泉学校教育課長 今回の緒川小学校の配膳室改修工事実施委託料なんですけれども、床等の排水がつまる場所、それから壁関係の工事を来年度約1,000万円の予算をかけてやる予定でおります。配膳室のエアコン設置なのですが、他の学校も含め今後その設置等については検討してまいりたいと思います。

宮本委員 ぜひ前向きに検討していただけるといいなと思います。

あともう1点ですが、ここには関係あるかないか、質問ではないんですけれど、7月に中学3年生を対象に私立の高校の説明会があったんですけれど、そ

の時、子供が所属するクラスが感染症で学級閉鎖になってしまったんですね。それで説明会を聞けないかなと思ったんですが、タブレットを生徒が持って帰っているの、感染症になってない家庭では説明会を見ることができたということで、タブレットがあつてネットワークを介して見られる。実際高校から先生方がいらして説明をしてくださったのでありがたいなと思っていました。ただその時に、重いのか何か分からなかったんですが、学校側で用意してきた動画とかが見れずに全て口頭での説明だったので、ネットワークの速度なんかが関係したのかなっていう、今、話を聞いてて思いました。

小野教育長 他にございますか。

菊池委員 これ失礼な質問になってしまうのですが、常陸大宮市は大丈夫だと思うんですけど、最近のニュースで話題になってるのが、教師用の指導書の予算執行といったところで、議会の承認っていうのが出てたんですけど、それは常陸大宮市はどうですか。

小泉学校教育課長 確認をさせていただきます。

小野教育長 他にございますか。

橋本委員 支援センターの整備があると思うんですけども、実は機会があつて、この間、支援センターで中学生が休み中に遊びたいって、うちの孫も参加したんですが、あそこ全部、裏が芝なんですよね。綺麗に。この時期で多少伸びてはいましたけれども、ああいう管理をしてくれてるんだなって、いい意味で感じました。あんな形で花壇もいつも綺麗になっています。支援センターの職員とかメンバーの人数を見ると、非常に大変なところを管理してくれているなっていう気がした感想です。

小泉学校教育課長 もちろん用務員さんが週1回いるんですけども、ただあそこは地域の方、この学校教育課にいる職員もそうなんですけれど、地域の方がまめにそういった清掃・草刈りをやっていただいと聞いております。

小野教育長 よろしいでしょうか。他に無いようですので採決に移ります。

議案第35号につきましては、原案のとおり承認することによりよろしいでしょうか。

各委員 〈異議なし〉

小野教育長 異議なしと認め、議案第35号につきましては、原案のとおり承認いたします。

次に移ります。

続きまして、議案第36号 専決処分承認を求めることについて（教育委員会事務局職員人事の辞令の発令について）を議題とします。事務局の説明をお願いします。

学校教育課長 【議案第36号について提案・説明】

小野教育長 説明が終わりました。質問があればお願いします。

無いようですので採決に移ります。

議案第36号につきましては、原案のとおり承認することによりよろしいでしょうか。

各委員 〈異議なし〉

小野教育長 異議なしと認め、議案第36号につきましては、原案のとおり承認いたします。

次に移ります。

議案第37号 常陸大宮市児童生徒の就学に関する規則の一部を改正する規則の制定についてを議題とします。事務局の説明をお願いします。

小泉学校教育課長 【議案第37号について説明】

小野教育長 説明が終わりました。質問があればお願いします。

橋本委員 今までと内容は変わらないと思うんですけども、より具体的に文書で残す形をとったということですか。

小泉学校教育課長 10月1日から新年度の指定校変更の受付が開始される中で、事務職員が受付をするんですけれども、どうしてもやはり口頭だけでは確認し難い部分が多々あることから、事務局の方で様式を示した中で対応させていただくものです。

小野教育長 他に無いようですので採決に移ります。

議案第37号につきましては、原案のとおり可決することよろしいでしょうか。

各委員 〈異議なし〉

小野教育長 異議なしと認め、議案第37号につきましては、原案のとおり可決いたします。

以上で、議案が終了しました。

続きまして、「日程4 その他」に移ります。

(1) 各課及び教育委員の行事予定について、事務局の説明をお願いします。

小泉学校教育課長 外 【行事予定説明】

小泉学校教育課長 【教育委員の予定説明】

小野教育長 ただいまの件について、質問があればお願いします。

橋本委員 10月分が出たので、多分11月だと思うんですけれども、そろそろ陸上の記録会は何日になったかわかりますか。

掛札文化スポーツ課長 予定はちょっと確認できていないんですけれども、去年は11月にやっている。

橋本委員 そうなんです。11月いろんなのが上旬だと引っかかってきて、ずれて中旬ぐらいになってきていると思うんです。少年団とか事業の関係もあるので、早めに伝えておいて、できれば協力してもらいたいような形を取りたいな。

それと別の案件でも言ってよろしいでしょうか。美和地区の少子化が随分進んでるってということで、美和こども祭りっていうのが第2回目になるんです。これ

は民生委員と区長会と青少年相談員と子ども会育成会、ここにいろんな協力の人たちが入っていて、今年は11月30日の夜に美和地域センター別館でやるんですが、一応こういうのあるんだっていうので知っていただければと思ひまして、よろしくお願ひいたします。内容はそんな難しいことじゃなくて、ゲーム的な、学校から離れて地域ごとのグループみたいな形で、集団作りですとか、そういったものを中心にしながら、今回は食育の協力を得てカレーライスも作ろうと。それで資金がなかなかないっていうことで、区長会と青少年相談員と育成会の美和地区から5万円ほど集まりましたので、それでやっぴいこうという形で今やっぴいます。これ2回目で、中心になっているのは区長会だったので、私が実行委員長みたいになってはいるんですけども、主任児童委員の2人の方、小室先生と内田先生が内容は中心になってやっぴもらっぴています。以上です。よろしくお願ひいたします。

小野教育長 では文化スポーツ課長、陸上記録会について、分かり次第よろしくお願ひします。

他にございますか。

宮本委員 またエアコンの話なんですけれど、各学校でちょっと教室に入りづらいういう子のために、自分のクラスに入るのではなく教室で対応して、そこで学校時間を過ごす子がいるういう話を聞いているんですが、各学校でういう教室が定まっているのであれば、ういう教室にもエアコンを設置してもらえれば、夏の暑い時に、学校行こうか行かないかって迷っている子たちも過ごしやすいのではないかなと思っぴ。予算もあっぴ難しいと思っぴんですが、考へていただければと思ひました。

小野教育長 校内フリースクールうう呼ばれるもので、基本的に子供に選ばせるので、例へば校長室がういいとか、保健室がういいとか、どこかの準備室がういいとか、子供によって全然違っぴうんですよね。行くと確かにエアコンがない場合もありますね。

そこで先生と一緒にいるわけなんですけれども、ちょっと暑いから他のところに行かないかとか言いながら、エアコンのところに連れて行って。なかなか動かない時にはそのまま付き合ってることもあると思うので、校内にそういった場所を作るといふこと、これからも求められているものなのでできるようにとは思いますが。

他にございますか。無いようですので、(2) 教育委員会所管事務契約案件報告について、事務局の説明をお願いします。

小室生涯学習課長、掛札文化スポーツ課長 【資料により説明】

小野教育長 ただ今の件について質問があればお願いいたします。

橋本委員 これは西部総合公園体育館とロゼホールのことなんですけれども、工事のため、この期間は使用できません、みたいなのは無いんですか。

小室生涯学習課長 ロゼホールについては、「はたちのつどい」が終わってから年度内っていうことになるかと思います。実際に大ホールが使えないのは2月から3月です。

掛札文化スポーツ課長 西部総合公園体育館は今のところ通常に受付はしております。工事の進捗状況とか季節の変わり目によって、例えば寒ければちょっと止めるとかが出てくる場合もある形です。

小野教育長 西部総合公園体育館に関しては空調設備で外側なので中はやらないと。

他にありますか。無いようですので、(3) その他について 事務局又は委員の皆さまから何かありましたらお願いします。

小泉学校教育課長 【奨学生及び特別奨学生の決定について報告】

小野教育長 ただいまの件について、質問があればお願いします。

無いようですので、続きまして、「日程5 次回の定例会日程について」事務局からお願いします。

小泉学校教育課長 (10月定例会について日程調整)

小野教育長　それでは、次回定例会は、令和6年10月25日　金曜日、午前10時より開催することといたします。

それでは閉会の前に事務局をお願いをしたいと思います。先ほど傍聴人の方たちが退席をする時に、1番こちら側に座っていらした男性、元教育委員さんだと思うんですけども、この方が袋の中から新聞記事のようなものを出して、菊池委員の方にこういう風に見せました。どういう内容だかは分からないんですけども、こうやって見せていたということで、これはある意味、注意事項を守っていないのではないかと私としては感じましたので、後ほど菊池委員に聞き取りの方をお願いできればと思います。よろしくお願ひいたします。

以上をもちまして、常陸大宮市教育委員会　9月定例会を閉会いたします。

(閉会：午後3時15分)